

EL PICHINCHA

La justicia divina toma en ocasiones forma de vientos desencadenados, que se estrellan contra los soberbios y los derriba al suelo: el Todopoderoso no tiene sino que ver y querer para que tiemblen los tiranos: su mirada mata, su voluntad destruye.
 JUAN MONTALVO

DIARIO RADICAL
 DE LA MAÑANA

Sin sacrificios, no hay redención. — La libertad no se implora como un favor: se conquista como un atributo immanente al bienestar de la comunidad.

ELOT ALFARO

DIRECTORES *Miguel Aristizábal y César Montalvo.*

ADMINISTRADOR: *César G. Córdoba.*

Quito, Miércoles 20 de Noviembre de 1895



COCHES.

El que suscribe tiene el honor de avisar al ilustre público de esta capital en especial y al de las demás provincias en general que, acepto pedidos de Coches, Arnéses y todos los útiles para coches, por lo cual cobrará una comisión muy moderada.

Con las magníficas relaciones que tengo en Alemania y en los Estados Unidos de Norte América, me es fácil importar Coches por las dos terceras partes del precio que en general se han traído y vendido en esta plaza y con una construcción sólida como mejor no puede esperarse.

Por mis conocimientos en esta clase de fabricación he podido recomendar á mis fabricantes un sistema por el cual se puede hacer Coches más grandes en piezas, de tal manera que no haya necesidad de traer las cajas, de la costa, en tan costosos guandos, sino simplemente á lomo de mula, lo que en el precio significa una gran economía. Sin embargo de venir estas cajas en piezas, su construcción es tan segura y durable como las cajas enteras; porque cinchones de fierro son los que garantizan la seguridad. Esta construcción aplicase á Coches pesados, como "LANDAUES" y "VICTORIAS", cajas livianas de "LANDAULETES" y "VICTORIAS" se hacen en una sola pieza del peso adecuado, para que sean conducidas por bestias.

LANDAUES,

LANDAULETES,

VICTORIAS,

VIS A VIS,

PHAETONES,

COUPEES,

y otras clases, son coches de que se podían hacer pedidos. Lo mismo de todas las clases de Coches de fabricación Norte-americana. Entre los últimos puedo recomendar el "PATALUMA", coche de dos ruedas, para dos personas, el cual tiene la gran ventaja de tomar el asiento por atrás sin más que hacerlo girar y también, el de sin el menor estorbo poder llevar bultos pequeños. Estos cochecitos, á más de ser muy livianos, reúnen la condición de mayor solidez. Son de fabricación especial del estado de California donde están en uso por centenares. Coche más cómodo, más conveniente y más barato no puede darse para un hacendado ó propietario cuya residencia sea cercana á la ciudad. El "PATALUMA" puedo ofrecer por el muy barato precio de

250 Suces

Llamo también la atención al ilustre público sobre el sistema de ocho resortes para Coches de 4 ruedas y de la varilla media para sostener ambos ejes. Como la resistencia está en relación directa con el mayor ó menor número de resortes y su calidad, este sistema de coches son los más suaves, los más adecuados para nuestras calles y carreteras y la varilla que la atravieza por el centro tiene el objeto de precaver los resortes y el jiratorio de romperse ó ceder cuando encuentra obstáculos de huecos ó piedras.

Las personas que deseen tener un Coche para el mes de Junio del año entrante, en Guayaquil, deben aprovechar los fletes de verano, haciendo ahora sus pedidos.

Para facilitar el pago á los interesados he designado que éste sea verificado en los términos siguientes:

1.º La primera parte del total valor será pagado cuando se haga el pedido.

2.º La segunda tres meses después.

La tercera cuando se entregara el Coche.

Sólo á los pedidos para los Estados Unidos de América se pide adelantadas las tres cuartas partes.

Repito que el costo total no llegará á más de las dos terceras partes del valor de Coches y vendidos importados por otras personas

También repito, que se pueden importar: Arnéses, Juegos de Ruedas, Ejes, Resortes, Linternas, etc. etc.

Ningún pedido demorará más tiempo que de 5 á 7 meses, con excepción de casos imprevistos ó fortuitos.

Como no es la primera vez que importo coches y como estos ya están bien conocidos por su solidez y buena construcción, el interesado tiene todas las garantías de hacerse de un buen coche.

La persona que desee más detalles puede encontrarlos en mi establecimiento de la Compañía, donde también hay catálogos y dibujos de Coches en gran número para informarse.

Quito, Noviembre de 1895.

Enrique Thede.

"El Pichincha"

DIARIO RADICAL DE LA MAÑANA

Se publica todas las mañanas, excepto en el día siguiente al feriado.

PRECIOS DE SUSCRIPCIONES	
Un mes	S. 1
Un trimestre	3
Un semestre	5
Un año	10
Valor de un número suelto	05

Por Avance, Remitidos etc. precios convencionales.

PAGOS ADELANTADOS

Quito, Noviembre 20 de 1895.

TRANSITO.

El fanatismo, la tiranía, las costumbres afejas, la ignorancia de las clases desvalidas, la plutocracia, el gremialismo, todo ha conspirado para que la ciudad de Quito, a pesar de sus siglos de existencia, tenga los atavismos de la barbarie primitiva, junto con los vicios de los pueblos gastados, y poco aire moderno.

El que guste del estudio de antiguérrales, puede en esta población regalarle los sentidos, pues tiene indios auténticos; frailes y monjas como en la Edad Media; flores de horca y cuchillo; aristocracia revivida, como que lleva los privilegios de sangre; justicia eclesiástica como en los Estados Pontificios; santos y santas de palo en pleno ejercicio del milagro; aparecidos, brujas y duendes. Aquí se estudia la Escolástica; se comentan los Santos Padres; se predicán las cruzadas; se produce el parosismo místico; se pelea por el Papa, y se piensa en la otra vida como obligación cotidiana. Suceden aventuras románticas entre hábitos talaráes; hay minas, catacumbas, subterráneos y escondrijs en los conventos, que necesitan del jesúmo ábrete!

Un curioso abigarramiento de otras épocas, una fantasía incoherente, una pesadilla religiosa, en medio de la vida nueva, del progreso que invade á hurtadillas la ciudad medioeval é indígena que tiene anteojos de vieja decrepita.

El atraso consiste, principalmente, en haber tenido sobre la espalda el peso de la teocracia y de la autocracia; por que en su longevidad, con su población vigorosa y en condiciones naturales excelentes, Quito debía estar entre las primeras capitales de América. Sus pobladores son industriosos; de buen índole, cuando las pasiones antisociales no los alteran; la sociedad culta, y el talento, que no se desvía por el fanatismo, tiene alas, como sucede en las Bellas Artes; pero el catolicismo y el terror van cojeando y marchitando flores, como la Margarita del Fausto.

Lo que se ha notado en el pueblo, después de la conspiración del día 11, es muy consolador, sin embargo. Como era de esperarse, los eclesiásticos se pusieron á la cabeza de los conjurados; la autoridad les puso la mano como á cualquier hijo de vecino, y los llevó á la cárcel, por las calles principales y á la luz del día. En otra época, el pueblo supersticioso se habría indignado, por un desacato tan grande á los ministros del altar; pero hoy los ve pasar cabizbajos, con su vestido exótico, entre un piquete de soldados, y se encorja de hombros. En vano esos levitas de trabuco alargan su cara de oveja en el matadero, porque nadie cree en los sufrimientos de hombres de tal abdomen, y los pilluelos se rien de sus justos cómicos.

Cuando la erupción del Pichincha, en 1600, el pueblo de Quito, la creyó un castigo del cielo, se acogió desamporado á las iglesias, y los frailes salieron descalzos por las calles, pidiendo clemencia; después se explica el fenómeno y se va perdiendo la fé en los ruegos

piadosos. El triunfo de Alfaro fué otro terremoto de 1600: acudieron á las iglesias los terroristas y rogaron á todos los santos que los libraran del monstruo; luego lo tegieron coronas, los frailes escondieron el bulto, y se van á la cárcel los curas y los monjes, sin que se mueva una mosca.

Esto es resultado de la enseñanza por los hechos, que nosotros oponemos al criterio lírico de la oportunidad.

Todo se modifica. Las comunidades religiosas, con ser rebeldes al siglo, guardan alguna compostura.

Léase lo que cuenta el presbítero González Suárez, escritor nada sospechoso para los ortodoxos, en su Historia del Ecuador, tomo IV. Se refiere á los padres Dominicos y á las monjas Catalinas:

"Jamás se consentía á las monjas confesarse con sacerdote que no fuera dominico; y tan celosos eran de esto, que prefirieron el que una monja muriera sin confesión ántes que condesender con ella, permitiendo que la confesara un sacerdote de otro convento; aun habia algo más, que la historia no puede menos de callar, por el respeto que se debe al decoro del estado eclesiástico.... (página 284)

"Unos cuantos frailes acuden al coro y se lanzan contra las monjas, las cuales, á pesar de las bofetadas y garrotadas con que las hieren, no se retiran ni acobardan: caen unas al suelo; otras se defienden cubriéndose la cara con los brazos levantados; los frailes dan de puntapiés á las caídas; apalean á unas, rasgan el velo de otras; desgarran los hábitos de las que huyen; una sale corriendo al claustro, y dos frailes violan la clausura y la persiguen: todo es confusión y desorden: no se oyen sino ayes, gritos, exclamaciones perdidas.... Poseídos de furor los frailes insultan é injurian á sus víctimas con palabras deshonestas, obscenas y soeces." (pag. 288)

"Lástima inspiraba la vista de ellas (de las monjas); bañadas en sangre, señalado el rostro con cardenales, magullado á golpes; los hábitos en giro: muchos hubo que no pudieron contener las lágrimas, al verlas" (pag. 291)

Hoy no se repetirán semejantes escándalos... sino otros.

Merced al triunfo radical, que se apoya en la escuela, en el ferrocarril y en la espalda, la indolente y supersticiosa Quito será una ciudad moderna, y no un museo de antiguallas ridículas.

El día

Hablemos.

Al dar una rápida mirada sobre la situación política de la República bajo la presente administración de un Gobierno que empieza á empujar al país con mano vigorosa hacia su verdadero destino, hablamos también divisado el hermoso horizonte que no muy lejos aparece á nuestra vista lleno de esperanzas gratas, tiernas y vivificantes. Pero cuando bruscos nos los cambios y caen amargas decepciones se experimenta en el terreno árido de la política.

Mientras el partido liberal presenta ante la faz del mundo la divisa de "olvido y perdón", y da en cara á los adversarios, la generosidad que alberga en sus corazones, ellos, los ruines conservadores, andan sin más derecho que su ambición desenfrenada, asestándonos por la espalda para, emborizados en las tinieblas de la noche pretender villanamente ofendernos.

¡Cobardes! Estáis equivocados.—Vuestro mismo crimen os confunde; vuestra cerebro lleno de perversas inclinaciones se entorpece; vuestra vista se enturbia; vuestros pasos se desvían y al fin no podréis nunca dar cima á vuestras insolentes patranas porque Dios ya no permite ni os ayuda, y porque es tarea muy difícil que asaltéis á los defensores de la libertad y de la patria, que viven hoy escudados tras los buenos principios que os salvaguarda.

El tráfico infame con el honor nacional despertó el patriotismo de los hombres de bien; una sola voz resonó en todos los ámbitos de la República; con la unión se hizo la fuerza; el pueblo fué soberano, y aunque por de pronto no habia elementos para derrocar al gobierno vil y especulador, pero poniendo nuestra esperanza en la protección del Dios de los ejércitos, fuertes é invencibles con su auxilio aseguramos en un momento dado la libertad, dimos muerte á la tiranía y al despotismo, y ahora marchamos victoriosos á nuestras glorias que es la recompensa del sacrificio, sin que nos amedrenten ninguno de los hostes de los intranquilos enemigos del orden y de la patria.

Nuestro pueblo manso y sufrido ha experimentado por mucho tiempo la esclavitud, viviendo sujeto á la voluntad y capricho de los mandarines de ayer; pero como en el mundo no hay plazo que no se cumpla ni deuda que no se pague, de aquí que cuando menos lo esperaban rugió la tempestad, sonó la hora del castigo, vino la justicia y con su espada de fuego pulverizó á los malvados arrojando sus escombros al cieno de la degradación y la vergüenza. Allí están casi muertos, sus patatales son inútiles, y ya las fuerzas se agotaron, y la muerte os tocará con su mano fría si no os arrepentís y cargarás con vuestros cuerpos despedazados por el plomo de sus crimenes.

Hoy tenemos la libertad y orden, moralización y patria con honor.

Ahora queremos la paz porque ella es la vida de los pueblos y el manantial de riqueza de las naciones. Sin ella estamos perdidos y cuanto sacrificio se haga por el engrandecimiento de esta pobre patria será absolutamente nugatorio.

La paz es, pues, lo que necesitamos para el fomento del comercio, de la agricultura, de las artes y de cuanto bello es menester para el bien del alma y la felicidad de un pueblo.

Votad el puñal fratricida de la guerra civil que no es sino el diluvio de males para la humanidad entera; mirad que ello no conduce ahora ni nunca á otra cosa que á la ruina completa de la Nación, lázaro que respicito quiere levantar; no lo hundáis en el espantoso caos de miserias; no sacrificéis á vuestros hermanos; no los alugéis en su propia sangre, basta de barbarismos, basta de iniquidades, tened compasión del prójimo que por vuestra culpa perece y sucumbe. Ha llegado el momento de calma y es necesario que vuestro espíritu se tranquilice, olvido y desecho esas ideas malignas de dar muerte á toda vida y destruir todo progreso.

Más si nuestros humildes consejos no aceptáis y aun seguís el camino de la perdición para buscar el crimen, no os arrojéis de los resultados de mañana porque se agotará ya la clemencia, y entonces caerá sobre vuestras cabezas miserables el peso de la ley que os extinguirá para siempre.

Leonidas.

Crónica

Colombia.—Bogotá Octubre de 1895.

Se ha confirmado la noticia de haber paz inalterable en la vecina República del Ecuador. El General Rafael Reyes se espera próximamente de regreso de Popayán.

Bolivia se arma.—Dice "La Opinión Nacional" de Lima.

"Nos escribe nuestro corresponsal en Antofagasta:

Los Diarios de esta localidad, se han encargado de comprobar, lo que vengo afirmando á Ud. Sr. Director, sobre los aprestos militares de Bolivia. "El Industrial" dice: "El Gobierno de Bolivia ha aprobado la propuesta de la casa &a.—para proveer sus parques de *secenta mil fusiles Mauser*, modelo Argentino."

En Nueva York se ha organizado una Compañía con el fin de vender pötes de electricidad como se vende la leche. Las baterías acumuladoras para suministrar la fuerza motriz á pequeñas máquinas, para alimentar las lámparas eléctricas, etc., pueden hacerse de cualquier tamaño, y la más chica, con un peso tan sólo de cuatro onzas, produce una corriente que basta para una lámpara.

El Sr. Gobernador nos ha enviado el siguiente telegrama para su publicación:

Guayaquil, Noviembre 14 de 1895 Señor Gobernador.

He sabido de una manera semi-oficial que el Gobierno de Colombia ha resuelto acreditarle ante el Gobierno del Ecuador al Sr. General Don Ramón Santo Domingo Vila como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario; noticia que debe complacernos, una vez que tienda á mantener las buenas relaciones de una manera sólida entre los dos pueblos hermanos.

Su amigo

Eloy Alfaro.

Los niños del día.—La falta de educación moderna, que es la muerte de la poesía y de las artes, es también la viruela de la inocencia.

Hay una estadística que no se ha hecho. Sería una vergüenza, un dolor y un asombro presentar con la dondura de unos cuantos años, que todos los días entran en los lugares de corrupción y en los garitos.

Decídse á una madre en cuyo seno duerme dulcemente el hijo de sus entrañas, que se ha presentado algunos casos de viruela, de cup ó de cualquiera de esas otras enfermedades que son el verdugo de los niños.

Al momento la vereis rodear al hijo de su alma de todas las precauciones, que puedan impedir el contagio.

No lo apartará ni un momento de los brazos como si quisiera formar con ellos al rededor del niño un cordón sanitario.

No lo dejará respirar más que su propio aliento, que ella pondrá con sus labios en la boca de su hijo, después de haberlo purificado en su corazón, con el perfume de su cariño.

Esta madre no descansa, no duerme, no vive.

El crup, la viruela.....¡Qué terribles enfermedades! Veamos la otra cara de la medalla.

El niño tiene diez años. La naturaleza lo habla hecho hermoso, y los cuidados de madre lo han hecho sano y robusto.

Decídse á sus padres que en la misma calle donde él vive se han presentado dos casos de terribles enfermedades.

Una casa de juego y una casa de..... De diez padres á quienes se participe esta noticia, siete se encojen de hombros, dos disertan algunos minutos sobre la corrupción de las costumbres, y uno se acuerda que tiene un hijo de diez años.

¡Será más terrible la muerte del cuerpo que la muerte del alma!

Un niño enfermo inspira compasión, pero un niño corrompido inspira horror.

Ninguna madre llevará á su hija á la casa de un enfermo, cuya tos puede despertar la sospecha de que está tísico.

Pero esa misma madre llevará á esa misma niña á todas las funciones, á todos los bailes y á todos los salones, y la enseñará qué color, qué adorno, qué cinta realzará más la hermosura de su cara de mujer.

Da tristeza ver estos hombres de diez años que fuman, que juegan, que blasfeman.

La naturaleza se venga de esta violación de sus leyes.

Por eso vemos usureros de veinte y cinco años.

Decrétpitos que no han cumplido toda la treinta.

Libertinos que no han pasado de quince. Almas heladas en medio de la primavera de la vida.

Telegrama de Guayaquil.

Sres. Penabazerra y Proaño: Gracias muy atentas doy al "Directorio Liberal" á cuyo nombre se sirven Ustedes felicitarne con motivo del arribo de mi familia á las playas ecuatorianas. El viaje para Quito se efectuará en el mes entrante; pero aún no puedo fijar la fecha. Reciban Ustedes y mis miembros de esa sociedad un saludo afectuoso mio y de mi familia.

Compatriota y amigo

ELOY ALFARO.

INGLATERRA Y VENEZUELA.

Habana.—Los corresponsales de los periódicos ingleses han recibido instrucciones de marchar á Venezuela en seguida, pues circula el rumor de que la Gran Bretaña

ARTISTA.

Angel María Figueras, profesor de Música, se ofrece para enseñar piano y flauta.

Afina y compone pianos, á precios módicos.

Carrera de Bolivia, Casa de Ramón Germán.

10 v. p

Biblioteca.
Está ya a la disposición del público la Biblioteca Nacional.

La suerte de los hombres de buena fe en este mundo pecador.

[Por Juan Montalvo]

No hay pícaros más consumados que los hombres de buena fe: ese es un pillo, dicen todos, cuando saben que ha hablado la verdad; y si tiene la desgracia de expresar sus opiniones francamente, es seguro que tiene entre manos una intriga por donde se quiere salir á la presidencia de la República, el reino de Sobradía ó el imperio de Trapisonda. Será mucho si los buenos cristianos, los señores de hostia y bolsa no dicen que uno los está queriendo asesinar por robarles. Escribir no ha mucho una cosa como artículo titulado "El Clero," donde puse las cosas en su punto según mi leal saber y entender: el clero, parte de la sociedad humana, entidad necesaria para el equilibrio de las clases sociales: el clero, representación augusta del sacerdocio, ministerio de la religión: el clero, familia que tiene el vínculo de la sabiduría y las virtudes, ó lo debe tener: el clero, corporación venerable que comunica majestad á la República, infunde respeto al pueblo, y propaga el amor de Dios: el clero, en las naciones cristianas de la tierra, con sus deberes y sus derechos, sus virtudes y sus vicios, sus ventajas y sus inconvenientes: el clero en general, y de ninguna manera nuestro clero, estos pastores sin cayado, confesores sin penitencia, jueces sin jurisdicción, padres sin misericordia, ministros sin ley, que perturban el orden, exasperan al pueblo, hacen revoluciones cada día, y se oponen á viva fuerza á que salgamos al mundo de la verdad. Hablé del clero, como debía, con pausa y miramiento. En las naciones civilizadas, el clero es potencia bienhechora: de nuestros clérigos, no he hablado por modestia; silencio es muchas veces punto subido de generosidad. Pero como parte de ese gran todo, como miembros de ese robusto cuerpo, como clérigos de ese clero, los nuestros debieron reconocer y agradecer el verase así en lugar tan eminente, rodeados de tanta luz, amados en Fenelón, admirados en Bossuet. Pues no señor: mis clériguitos se reúnen, y después de maduro examen, declaran herético el escrito que les saca los pies del lodo, y á su autor el más impio de los mortales. Xo que to estriego, barra de mi suegro. Rásqueles usted la oreja, y sabrá cuantos dientes componen sus mandíbulas. Quién hubiera pensado que los clérigos habían de salir por ese registro después de obrita semejante? Interes personal no tuve, Dios me está viendo: esas ideas son las mismas, esos los sentimientos de mi ánimo. Si los clérigos cayeran en mis manos, no hiciera yo de ellos lo que ha hecho y está haciendo nuestro ya conocido Don Rufino el guatemalteco: de esclavos no gustan sino los soberbios: yo quisiera ciuda-

no por mucho tiempo el Gobierno español en Cuba.

El tiempo lo dirá.

Por falta de espacio no publicamos hoy la renuncia que del cargo de Jefe Consultar de Comercio hace el Sr. Carlos A. Macías, así como el discurso pronunciado por el Sr. Dr. Balarezo.

El Miserere en San Pedro.

Pero hay una ceremonia y un momento sublime: el Miserere en San Pedro. La música es de una inspiración inagotable, de un efecto sorprendente. Roma vió en el siglo XVI que el protestantismo la aventajaba en música, cuando tanto aventajaba ella al protestantismo en pintura, en escultura y arquitectura. Naturalmente buscó un músico para contrarrestar esta inferioridad, y lo encontró sublime, encontró á Palestrina, ese Miguel Angel del arte lírico.

El Papa prohibió que su miserere fuera copiado para que sólo resonase en la iglesia cuyas bóvedas gigantes se hallan completamente en armonía con las sublimes notas. Un día escuchaba fuera de sí el Miserere un niño sublime. Este niño que debía ser el Rafael de la música, lo aprendió de memoria, y lo divulgó por el mundo. Llamábase el niño Mozart. El genio germánico vino como siempre á robar sus secretos al genio latino, en la guerra eterna de ambas razas. No hay pluma capaz de describir la solemnidad del Miserere. La noche avanza. La Basílica está á oscuras, sus altares desnudos. La última vela del tenebrario se ha ocultado tras del altar. Os creerías dentro de un túmulo inmenso á través de cuyas tablas entrara el resplandor lejano de lámparas funerarias. La música del Miserere no tiene instrumentación. Es un arco sublime combinado de una manera admirable. Ya se oye como el rumor lejano de una tempestad ó como la vibración del viento sobre las ruinas y en los cipreses de las tumbas; ya como un lamento que se levantara del fondo de la tierra ó como un planido que enviaran los ángeles del cielo, todo envuelto en sollozos, en una lluvia de lágrimas. Como las estatuas de blanco mármol, son de tal manera gigantescas y brillan tanto, que las primeras sombras no pueden completamente ocultarlas, parecen evocaciones de otras edades que, al levantarse de su sepulcro y descenderse sin negro sudario, entonan ese cántico de dolor y de horrible desesperación. La Basílica toda se conmueve, vibra como si los acentos de terror salieran de cada una de sus piedras. Esta amentación, larga, sublime, esta ola de hiel, evaporada en los giros del aire, os hiero profundamente el corazón, porque es su tristeza infinita, es la voz de Roma quejándose á los cielos desde su lecho de ceniza, como si bajo sus cilicios se retorciera agonizante. Llorar así, lamentarse como los antiguos profetas bajo los suces del Eufrates ó sobre las piedras esparcidas del templo; llorar en cadencias sublimes, conviene á una ciudad como esta, cuyo eterno dolor no ha ofendido todavía á su eterna hermosura. Así es la ciudad esclava; David sólo podía ser su poeta. Lo sublime es la nota de su cántico. Roma, Roma; eres grande, eres inmortal hasta en tu desesperación y en tu abandono. Tendrás eternamente en el corazón humano un altar, aunque se pierda la fe, que ha sido tu prestigio, como se perdieron las conquistas que habían sido tu fuerza. Nadie podrá robarle el don de la inmortalidad que te confían tus dioses, que han sostenido tus pontífices y que te confirmarán eternamente tus artistas.

Emilia Castelar.

y entregarles las armas y municiones, no vieron ultrajada la dignidad Ecuatoriana, ni cometían el horrible crimen de lesa Patria?

El Correspondient.

El día de ayer á las doce, Francisco Cruz, dió á su querida María Paz, tres puñaladas en su cuarto de habitación, llevado de la ciega pasión de los celos, é impulsado por el alcohol, que es la causa primordial de todos los males que deplora la humanidad. La ofendida se encuentra en el Hospital de esta ciudad, y se instruye el sumario para el condigno castigo del delincuente.

Profesor de música.—Recomendamos el aviso del Sr. Figueron, cuyos méritos, como artista, nos hacen valer personas que lo conocen.

Cónsul Ingles.—Ha merecido esta alta distinción en esta capital, el estimabilísimo caballero, D. Ludovico Söderström. Nos complace mucho este nombramiento, ya que este caballero es acreedor al cariño y confianza de los quiteños.

Cambios bancarios.—

Londres	3 djs	95 p \approx pmo.
París	"	93 "
Nueva York	"	99 "
San Francisco	"	99 "
Hamburgo	"	91 "
Bremen	"	91 "
Berlin	"	91 "
Panamá	"	2 Dto.
Valparaíso	"	29 "
Lima	"	1 "

PRECIOS DEL ORO.

Americano	100 p \approx premio.
Ingles	95 "

Cuba.

Habana.—Una muchacha joven de nacionalidad norteamericana y de nombre Zeila, salió de ciudad Guasimal, acompañada de tres hermanas pertenecientes á una familia cubana, vestidas de amantinas y armadas de pequeños rifles de repetición, para juntarse á los insurgentes y arrostrar los peligros de la campaña al lado de los patriotas.

El General Martínez Campos ha firmado un decreto en Santa Clara por el cual prohíbe á todos los oficiales civiles y militares á que faciliten ó envíen noticias que se refieran á la guerra, ni que comiencen pormenores sobre las batallas ó movimientos de tropas.

Ningún dato ni noticia será publicada, sino las del Jefe del Estado Mayor en la Habana y que tenga V^o B^o del Censor.

Los reporteros de los periódicos extranjeros y los de Madrid, sólo podrán ir al interior juntas con las fuerzas españolas y tienen que someterse á todas las restricciones que se les impongan.

En Guantamoa se ha arrestado á varios ciudadanos franceses.

El gobierno militar de la Provincia ha repartido una circular en la que se notifica á todos los consules extranjeros que tomen en consideración el estado de guerra en que se ha declarado al país y que el gobierno en lo futuro no respetará ni personas, ni las residencias particulares de los extranjeros residentes en la isla.

Una noticia importante nos comunica el cable; que el valiente y estratégico General en Jefe señor Máximo Gómez avanza al frente de numerosa fuerza sobre la provincia de Santa Clara, mientras que el General Antonio Maceo marcha con sus tropas por la provincia de puerto príncipe.

De este modo queda plenamente comprobadas las noticias que publicamos en nuestro número de ayer.

Y termina el telegrama: "estos movimientos tienen á las autoridades españolas en gran ansiedad."

Y no es para menos; pues mucho espera Cuba del valor y pericia militar de los Generales Gómez y Maceo en su avance hacia la provincia de la Habana. Además sabemos que á la Hogada de Maceo á Las Villas, las fuerzas revolucionarias invadieron inmediatamente las provincias de la Habana y Pinar del Río; quedando en la absoluta imposibilidad de poderse sostener

intenta hacer una demostración en la Guayra para respaldar las condiciones de su ultimatum.

Por el texto de este despacho se comprende que Inglaterra está dispuesta á hacer sentir el peso de sus cañones á la hermana República de Venezuela, é injerir á la majestad de esa nación otro ultraje semejante al perpetrado sobre la indefensa Nicaragua en el puerto de Corinto.

La Gran Bretaña no se ha conformado con todas las usurpaciones territoriales que de la propiedad venezolana ha hecho; no le ha bastado rehusar reconocer todo el derecho y la razón que Venezuela tiene para impedir las desvergonzadas invasiones diarias, sino que hoy proyecta la consumación de un nuevo vejamen exigiendo satisfacción de faltas no comprobadas aún por tribunales ordinarios y el pago de deudas contraídas bajo condiciones distintas al de la fuerza. Pero nada de esto contentará á la arrogante Albión, ella sabe muy bien que Venezuela sólo cuenta con el valor de sus hijos para repeler la agresión, momentáneamente, y que el sacrificio sólo inútil.

En tan emergente momento no queda otra esperanza á aquel país á más de la intervención del coloso del Norte, los Estados Unidos, que sometiera resignada á satisfacer las exigencias del Gabinete de St. James.

Correspondencia de Tulcán para El Pichincha.

La organización Ministerial, hecha por el Gral. Alfaro en personas con quienes tiene que compartir las complicadas funciones, para la reconstitución liberal del país, ha satisfecho á todos los hombres sensatos de esta ciudad; y en particular han manifestado verdadera simpatía y aprecio por el Gral. Juan Francisco Morales; pues, en verdad, los hombres de noble proceder como este caballero, no pierden las simpatías por más que el tiempo transcurra y los cambios en política se sucedan.

Los liberales genuinos del alto pueblo del Carchi, no han olvidado hasta el día, las dotes privilegiadas que han adornado al nuevo Ministro de la Guerra; y por lo mismo, no han podido prescindir de manifestar su adhesión, y con entusiastas vivas felicitarle desde aquí por su ascenso al grado de General, y por la merecida confianza que el Jefe Supremo le ha hecho, eligiéndole para la Cartera de Guerra, en premio de sus cívicas virtudes.

El Domingo y Lunes de esta semana presenciámos el ejercicio del tiro al blanco, hecho por la Columna de Artillería, y los Batallones 9 de Abril, Quito, y Carchi. Nada dejaron que desear los valientes soldados del Ejército Regenerador; manifestando su pericia militar, fué el resultado satisfactorio. Presenciámos que los tres blancos que sirvieron para el ejercicio, estaban acribillados á balazos.

La grata noticia de la prisión de los curuchupus venida en su periódico, ha sido para los liberales de esta ciudad de júbilo; en todos los semblantes se ha notado satisfacción y contento. El perdón y la benevolencia con que, esos buhos de la civilización, habían sido tratados por el Sr. Gral. Alfaro, les ha hecho creer que estaban autorizados para seguir conspirando y fraguando una revolución terrorista; y esa que ha sido descubierta en Quito tiene conveniencia con los conservadores de Riobamba y los de esta Provincia; pero se han visto chasqueados porque tanto en Quito como aquí, se les ha seguido los hilos y cortado toda manobra.

El Martes de esta semana al amanecer, los Cayo al cuello el Coronel Nicanor Arellano, con el Batallón Carchi, á los Chacabuses que esta dió emigrados en Colombia se pasaron á este lado, por la noche. Fueron tomados algunos, escapándose los que quedaron cerca de la línea.

Estos discípulos del traidor á la Patria Aparicio Ribadoseira, fueron á carrera tendida donde las autoridades fronterizas de Colombia, é informaron, espantados, que las tropas del Coronel Arellano habían invadido el territorio Colombiano y que no es posible que se ultraje así la dignidad de esa República.—Hasta donde alcanza la fealdad de esos bribones para de esta manera exponer talvez dificultades y alterar las buenas relaciones que felizmente se cultivan nuestras autoridades con las de la frontera!—Con qué celosos de la honra ajena; y para franquear el paso á territorio Ecuatoriano á las fuerzas de Montoya,

danos limpios con quienes vivir, sabias con quienes consultar, varones de virtud con quienes aliviar dolores y miserias del espíritu. Pero no: si los eubista y me los llevo por delante, soy hereje; si les alargó la mano y los coloco en su lazar, soy hereje. Estos serían capaz de enfurecerle al santo Job, y de convertirle al mahometismo al más piadoso adorador de Jesús. Lo mejor es no mirar en ellos, y hablar del clero, como si los nuestros fueran personas. Herético ese escrito, ¿por qué? porque afirmo en el que Jesús convirtió en leyes las doctrinas de los filósofos griegos. El que niega esta proposición, proclama su ignorancia. Los treinta tiranos condenaron a muerte a Sócrates, porque estaba propagando la doctrina de la unidad de Dios. Esa doctrina fué convertida por Jesucristo en verdad inconcusa, es ley religiosa y dogma de fe. Este es el punto.

Cleombrotó fué á arrojarle en el mar habiendo leído el tratado de la inmortalidad del alma del divino Platón: no quiso el filósofo perder ni un instante de aprovecharse de tan gran bien como vivir eternamente en el seno infinito. La inmortalidad del alma es dogma de fe en la religión cristiana; y por eso los materialistas son la peste del mundo. Y nuestros clérigos se reúnen, y declaran heréticas esas proposiciones: ¿qué hace Pio IX que no les declara herejes á ellos? Jesús no fué inventor de esos altos principios; no hizo sino autorizarlos con el poder de que vino revestido. Unidad de Dios, inmortalidad del alma son más antiguas que el Mesías; si los clérigos me cuegan por esto, que me cueguen; pero antes habrán de probar que Sócrates y Platón jamás han existido.

Hereje para los clérigos, clerical para los herejes; ¡hay bellacos más consumados! El que no se lleva á pescosados al infierno á todo el que no da para las ánimas, y no manda decir misas, y no paga responso, y no hace fiestas, y no echa algo en el buzón de Iglesia cada vez que pasa, y no le deja un legado al cura cuando se muere, y no le regala pan en fuente de plata con cascó y todo, es impío para los católicos de las tinieblas. El que no rompe la cabeza á cuanto fraile topa en la calle, y no le arranca la cogulla, no le publica sus queridas, y no le llama ladrón, y no le hace la mamola, y no le da un papirotozo de buenas á primeras, no le mide las narices con cinco dedos, y no le levanta los hábitos para ver si tiene pantalón, y no le echa por la ventana cuando le halla santamente en casa de doña Tolosa ó doña Molinera, y no le fusila en la Requette, es clerical para los liberales de la vida airada. En todo caso, el convencido, moderado, bien intencionado, sincero, constante es un pícaro para todos estos pillos. "Ahora nos viene con estas *netiduras* ese pícaro," dicen los clérigos. "El tal Bossuet fué un bribón, dice un rojo de Guayaquil; el pícaro de Montalvo está ya queriendo ser presidente por medio de los clérigos."

Dale Dios al hombre
Bienes infinitos:
Cuando pitos flautas
Cuando flautas pitos.

Al diablo sea ofrecido el fruto que uno saca de tanto estudiar, tanto escribir, tanto exponerse, tanto padecer, tanto gemir por las desgracias comunes, por los males de la patria! Rectitud, austeridad, firmeza son los tres enemigos, no del alma, sino de la suerte del hombre de bien, el patriota desprendido. ¿Cómo hemos de formar nunca buenos ciudadanos, así, cargándonos la mano por todas partes á los amigos de la cosa pública, lejos de admirarlos con algún estímulo? Fuerte ha de ser el hombre de probidad que entre nosotros no se corrompa al fin ó no -olga tirando piedras; fuerte ha de ser,

**PILDORAS
del Dr. AYER**

*Curan la Dispepsia.
Estreñimiento,
Jaqueca y desarreglos del estómago,
Hígado y vientro.*

Son purgante vegetales,
Son azucaradas,
Son purgantes.

Nadie debe estar sin un pomito de las Píldoras del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis, á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Cia., Lowell, Mass., E. U. A.

PRIMER PREMIO
en las Exposiciones Universales
de Barcelona y Chicago.

"El Siglo"



OFICINA TIPOGRAFICA
DE
CESAR MONTALVO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
Enis F. Cherato.

Se ejecutan toda clase de trabajos del ramo á precios baratísimos.
Trabajos especiales en colores sin competencia.

IMBABURA 10 - QUITO

Magnífico Negocio.

Con ocasión de necesitar mi salud de formal reparo, he resuelto enagenar mi establecimiento, ventajosamente conocido en el país.

Cuenta con un surtido completo de licores, de las más famosas casas de América y Europa, siendo estos generosos y apropiados para el consumo de esta plaza. Hay, además, todos los artículos que se buscan en los establecimientos de este género conservas, &c. En la venta se incluye también un magnífico billar, muy bien montado y con todos los accesorios que le pertenecen.

Con motivo de la liquidación que pretendo, llamo formalmente á mis deudores á cancelar sus cuentas dentro del perentorio término de treinta días, pasados los cuales, publicaré los nombres de los rehacidos, sin perjuicio de la ejecución respectiva.

La persona que interese en el negocio que anuncio, puede verse en el propio establecimiento.

Francisco J. Zambrano.

Quito, Noviembre 15 de 1895.
15 veces p. l.

AVISO

Al público que el Sr. Roberto F. Nieto es el Agente y Representante en el Ecuador de la Gran Compañía de Velocípedos Norte-americanos, denominado Columbia por orden de Pope Mfg. v. Co. Y está listo á recibir órdenes para adquisición y reposición de Velocípedos. Actualmente tengo varios Velocípedos de lujo que acaban de llegar, y se los daré á precios cómodos, y convindo al público para la inspección de ellos

Carrera de Guayaquil, núm. 118,
Casa de José Maldonado.

LA BOTICA ALEMANA

AL PUBLICO.

Ofrece en venta Cerveza Danesa la mejor que se expende en todos los comercios del mundo.

Cajas de cuatro docenas de modina botellas á \$j. 20 cada caja.
Vino Burdeos fino, de calidad extra á \$j. 30 cada caja.

LAS MEJORES MEDICINAS PARA FAMILIAS SON

Las píldoras y unguento de

HOLLOWAY

— Y CADA CASA DEBE ESTAR PROVISTA DE ELLAS. —

Las Píldoras purifican la sangre, fortalecen los nervios y el sistema. Cura la biliosidad, falta de apetito, indigestión; y son inapreciables para todas las enfermedades de las mujeres y niños.

El Ungüento no tiene rival. Cura Herpes, Enfermedades escorbúticas, Llagas, Heridas y toda clase de males cutáneos.

Elaborados solamente en el N.º 533, Oxford Street, ahora, 88 New Oxford Street, Londres, y vendidos por todos los boticarios del mundo.

POND'S EXTRACT

[EXTRACTO DE POND].

Cura reumatismos, catarros, afecciones de ojos, heridas, contusiones, mordeduras de insectos, insolaciones, almorranas, toda clase de dolores é inflamaciones y hemorragias.

Es la mejor loción que se conoce para usarla después de afeitarse.

Se vende en todas las boticas pero solo en nuestros propios envases.

Pond's Extract Co., 76 Fifth ave., New York, E. U. de A.

Pectoral de Cereza

DEL

DOCTOR AYER

NO TIENE IGUAL

para la curación rápida de
Resfríos, Tosas, Gripe,
y
Mal de Garganta.

Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, separando la flama y produce un sueno reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Forida, y todas las afecciones pulmonares á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PRIMER PREMIO

En las Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Cia., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de—"Ayer's Cherry Pectoral"—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada frasco.

ZARZAPARRILLA

DEL

DOCTOR AYER

Purifica la sangre, abre el apetito, fortalece á los débiles.

Aquellos que padecen de debilidad general ó otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Doctor Ayer. Da fuerza á los débiles y en general reconstituye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueno reparador de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO

EN LAS EXPOSICIONES UNIVERSALES DE BARCELONA Y CHICAGO.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Cia., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de—"Ayer's Cherry Pectoral"—figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada frasco.